
本港新聞
20242024年年11月月88日日（（星期一星期一））

2024年1月8日（星期一）

2024年1月8日（星期一）

A10 ◆責任編輯：孫君犖

開心外遊遇上航班取消，往往即時掃興兼

打亂行程。早前聖誕節假期間，不少國泰航

空航班均告取消，部分更是即日通知，甚至

旅客到達機場才得悉，旅客深表不滿卻又無

可奈何。國泰曾稱是12月流感季節期間，

機師因病缺勤較預期為多所致。國泰航空昨

日發表聲明，再次就聖誕節長假出行高峰期

的航班受影響或取消事宜向乘客致歉，並指

已採取措施，包括增加候命機師數目，向顧

客保證農曆新年出行高峰期間的航班服務將

如常運作。不過，香港文匯報記者查看機管

局的資料，國泰航空昨日仍有約20班來往

內地及亞洲不同地方的航班取消。

◆香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊（記者 文森）本港已進入流感高峰期，香
港中文大學呼吸系統科講座教授許樹昌昨日表示，近期醫
管局流感實驗室監測陽性比率及公立醫院流感入院比率，
已超出基線水平，顯示本港已進入流感高峰期。他表示相
信今年1月至3月流感和新冠病毒都會達到高峰水平，另如
同時感染新冠和流感病毒，外國研究顯示需要插喉的機會
高四倍，死亡率亦高逾兩倍，提醒高危組別人士要特別注
意。
許樹昌昨日在電台節目上指出，據醫管局最新數據顯示，
流感陽性率已超越9.2的基線水平而達到12.6，公立醫院流
感入院比率亦達0.48，高於0.25的基線水平，相信已踏入冬
季流感高峰期，並預計高峰會維持12星期至14星期。

甲流對長者殺傷力大
他指出，現時香港流行的流感病毒主要都是以甲型
H3N2為主，佔比近80%，乙型流感病毒佔約13%，餘下
為H1N1。他指H3N2尤其對長者殺傷力較大，呼籲長者
盡快接種疫苗，「如果你已接種疫苗，則可覆蓋到這幾隻
流行品種。惟一般而言，長者要小心H3N2，它對長者殺

傷力比較強，所以長者高危組別真的要早些接種流感疫
苗。」
他說，近期新冠病毒污水監測指數正在上升，相信今年1

月至3月新冠及流感病毒都會達到高峰，受到雙重夾擊，
「上次新冠高峰期是2023年5月，已過了約6個月，很多人
的抗體已經很低，而剛剛過去的聖誕節的氣溫又足夠低，
會令到呼吸道病毒再活躍，再觀察近期污水監察，事實上
病毒量正上升，入院比例亦開始多，因此1月份新冠和流感
同時間上升是一定會出現。」
許樹昌表示，如同時感染新冠和流感病毒，根據外國研

究顯示，需要插喉的機會高四倍，死亡率亦高逾兩倍。他
建議有病徵的市民盡快做快速檢測，一旦確診就及早求
醫，接受治療。
他尤其呼籲高危群組盡早接種疫苗，並在公眾地方、
接觸長者等要戴口罩，但相信不會有大爆發，無須強制
在安老院、醫院等戴口罩，「其實反而是高風險人士自
己戴口罩，不可說再要強制，因為整體病毒、病情是溫
和了，有針可打、可預防，亦有有效的抗病毒藥物治
療。」

香港文匯報訊（記者 林熹）關愛隊致力於協助特區政府
完善地區治理。由深水埗居民聯會主辦、深水埗民政事務
處合辦的深水埗區關愛隊誓師典禮昨日在深水埗體育館舉
行，民政事務總署署長張趙凱渝出席典禮時致辭表示，年
近歲晚，各小區關愛隊員及義工會上門探訪有需要居民，
尤其是獨居及傷殘長者。她預計從昨日起至歲晚，可以探
訪250戶居民，希望透過了解到居民實際需要，加強他們的
防騙意識。
張趙凱渝表示，政府全面落實完善地區治理體系，推
動地區治理更有效運作，令有志的愛國愛港人士投身服
務社區，為居民服務。關愛隊支援政府地區工作，加強
地區網絡，用服務社區的實質行動展現愛國愛港新篇
章。

專員率隊發揮「民政幫到你」精神
她說，深水埗是一個多元的社區，區內有不同背景的居
民，有唐樓、公屋、私人樓宇不同新舊樓，做社區服務是
一個挑戰，幸好深水埗區有25個小隊可以為各階層市民服
務。去年10月初，深水埗民政事務專員以關愛隊總指揮身
份，與政府各部門率先展開合作，進行了不同類型的關愛
活動和服務，帶領關愛隊發揮「民政幫到你」的精神。關
愛隊的誓師大會展現「政、商、民」三方合作，彰顯了社
會上下團結一致，就可以建設共同關愛社會的決心。「民
政團隊在新的一年會全力以赴，聯同關愛隊在不同領域繼
續服務市民，積極回應市民的急、難、愁、盼，希望大家
奮力譜寫完善地區治理體系的新篇章。」
深水埗關愛及社區發展基金副主席陳明耀致辭時表示，
關愛隊成員用工餘時間，用行動幫助有需要的居民，無私
的奉獻和付出令社區充滿希望和溫暖。新一年，關愛及社
區發展基金將繼續與深水埗區關愛隊合作工作，身體力行
為居民提供支援。
深水埗居民聯會理事長陳偉明致辭時表示，透過關愛隊
運作，能夠同居民建立緊密聯繫，了解其需要，並嘗試解

決或轉介相應渠道，從而令更多有需要的居民得到適當協
助，使社區有關部門同關愛隊建立更緊密聯繫，長遠使社
區更和諧、更穩定、更繁榮。

工作如「織布」聯繫居民組網絡
深水埗區關愛隊總指揮、深水埗民政事務專員黃昕然致

勉辭時，則形容關愛隊工作就如「織布」，慢慢把不同居
民的網愈織愈密，成為一個非常龐大的網絡，任何一個居
民或家庭需要幫助時，「我哋都能夠承接到佢哋」，讓居
民知道除家人朋友外，社區都能提供支援。
典禮上，分別負責以中產屋苑社區、公共屋邨、舊區
唐樓為服務範圍的三位關愛隊代表，先後向大家闡述自
己的服務理念和目標。郭彥麗關注居民身體健康，除了
量血壓、體重測試等，她希望利用好樂齡科技、中醫服
務，協助長者預防中風的患病風險。何坤洲關注長者居
家安全問題，關愛隊現時會協助長者在浴室安裝扶手及
防滑墊等，他亦期望可以善用樂齡科技，推廣平安鐘服
務，定時了解到長者日常身體狀況和生活需求。劉佩玉
則關注樓宇失修及劏房問題。她未來將重點為私人樓宇
住戶提供更多支援，包括舉辦相關講座，向業主介紹樓
宇資訊。

同時染新冠流感 插喉機會高四倍

關愛隊訪「老友」傳授防騙秘笈

國泰昨再有約20航班取消
發聲明稱已採取措施增候命機師數目 確保農曆新年航班如常

就航班取消問題，國泰早前指與流感季節機師
因病缺勤較預期為多有關，但整體營運保持

正常。不過，航空機組人員協會卻認為人手不足才
是主因，因目前機師數目只有疫情前約52%水平，
招聘機師的進度根本追不上，加上不少機師近期每
月飛行時數已貼近100小時的上限。

指整合航班確保運作如常
國泰航空昨日再發聲明指出，已從聖誕節長假
出行高峰期的營運受阻，導致少量航班營運受影
響或取消事宜中汲取寶貴經驗。國泰集團行政總
裁林紹波表示，已採取措施確保國泰航空的航班
服務在農曆新年旅遊高峰期間運作如常，外遊港
人及訪港旅客都可安心按原定計劃出行。
為此，國泰航空已檢視航班時間表，並增加候
命機師數目以提升營運可靠性。國泰亦會於1月份
及2月份餘下日子，每日整合平均六對航班，主要
集中在每日班次較頻密的航線。國泰將盡快聯絡
受影響乘客，安排他們轉乘其他時間最接近的航
班，或提供退款。
聲明亦指出，除上述短期措施外，國泰航空會

作出相應改善，確保未來航班運作穩定，並將秉
持審慎及可靠的原則，繼續致力為顧客增加航班
選擇。
不過，香港文匯報記者查看機管局的資料，昨日

截至晚上7時共有11班抵港航班已取消，當中9班
屬國泰航班；離港則有12班抵港航班已取消，當中
10班屬國泰航班。被取消的國泰航班包括來往上海
浦東、福州、台北、高雄、新加坡、吉隆坡、大
阪、孟買及迪拜等地。

被取消航班「旅遊達人」訴苦

「旅遊達人」項明生昨日中午在其社交媒體發
帖指出，原本乘搭當天上午11時 15的國泰航空
CX564（從香港經台北往大阪）進行電視台的拍
攝工作，他於上午8時半已抵達桃園機場，卻被國
泰的地勤人員告知：「不好意思，你的CX564班
機取消了！」他引述對方表示，可以選擇改乘經
韓國首爾轉機前往大阪的航班，於昨晚8時抵達，

或改乘24小時後的同一個航班。
項明生昨晚在接受香港文匯報訪問時表示，曾

向國泰提出退款，惟當地地勤僅提出可賠償300元
新台幣（折合約76港元）的餐廳禮券，並着他自
行上網填退款表格。
他並指出，由於擔心翌日的航班會再次取消，加

上要及早開始拍攝工作，故花費約9,000元新台幣
（折合約2,270港元）購買華航前往關西的機票，
昨日下午已抵達。

香港文匯報訊（大公文
匯全媒體記者 義昊）由香
港中華醫學會主辦，大灣
區香港醫生協會協辦的
「香港醫療界融入大灣區
的機遇和挑戰」醫學論壇
昨日下午在香港舉行。論
壇上，講者圍繞香港醫療
發展願景、最新跨域醫療
情況和規管、香港醫生在
灣區服務機遇和挑戰等進
行討論。全國政協副主席
梁振英、香港特區政府醫
務衞生局局長盧寵茂、廣
東省衞生健康委副主任汪
洪濱等出席論壇。
香港中華醫學會會長陳
真光在歡迎辭中表示，香
港作為國際都會，有許多
優秀醫療專家及先進的醫
療管理經驗。隨着大灣區
的發展，香港醫生在大灣
區的作用愈來愈重要。是

次論壇提供了交流與分享的平台，希
望業界深入探討香港醫生在大灣區的
機遇和挑戰。

梁振英：港應主動介紹自身所長
梁振英認為，近期大灣區居民「異
地求診」的現象會愈來愈明顯，過去
比較多內地病人來香港求診，現時香
港人也多到內地進行體檢或牙科檢
查。而這樣的流動十分平常，如同香
港市民跨區活動。
他指出，香港與內地合作最大問題就
是「不知道」，香港要有人去研究內地
的具體市場情況，期望本地商會、專業
團體，可以身體力行前往大灣區內地城
市與業界進行面對面交流。
與此同時，內地人亦應了解香港的情
況。梁振英形容，香港是一個細小的工
具箱，對內地來說，可能有很多未見過
的工具或可以發揮不可替代的功用，但
內地相關人士可能未必懂得用，所以香

港應主動介紹自身所長。
盧寵茂表示，特區政府將發揮香港
醫療優勢，發展醫療創新樞紐，實現
「好藥港用，研發惠民；創科轉化，
產業發展」。特區政府正研究成立
「香港藥物及醫療器械監督管理中
心」，將藥械科技監管結合，實現優
化專業資源配置並發揮協同效應。中
心將支援創新產品審批，推動藥械科
技進步，讓患者有機會體驗新療法及
藥物。

冀實現內地國際同步上市
另外，香港正積極尋求加入「國際

醫藥法規協調會議」（ICH）。在中
央政府和國家藥監局的支援下，香港
已於2023年10月31日獲正式通過成為
ICH觀察員，目前距離成為正式成員
尚有幾個階段，特區政府的目標是將
香港發展成為國際藥械權威機構。
他還指出，香港有很多大學及科研

機構，科研基礎雄厚。特區政府亦正
研究在河套區建立「一站式」臨床研
究所。當有新的科研產品時，便可以
在這裏進行統籌，隨後在大灣區進行
研發，從而同時獲得內地及國際的審
批，實現同步上市。

汪洪濱：推進粵港衞生協同發展
汪洪濱介紹，香港醫師在內地的行醫
方式共分為短期行醫與長期執業兩種。
其中，短期行醫須由內地醫療機構邀請
或聘用，行醫時間最長為3年，到期可
繼續申請，次數不限，審批後只能市域
內執業。而長期執業需要醫師獲得內地
醫師資格證，註冊後可在廣東省域內執
業。在申請時，醫師需遞交個人資料、
內地醫療機構材料，以及無刑事犯罪紀
錄證明材料、香港醫師行醫執照、在港
執業範圍證明材料等。
他表示，廣東省衞生健康委將加大
與香港在醫療領域的合作力度，全力
推進粵港衞生健康事業協同發展，共
建健康大灣區。
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◆「香港醫療界融入大灣區的機遇和挑戰」醫學論壇在香港舉行。
大公文匯全媒體記者林良堅 攝

◆深水埗區關愛隊舉行誓師典禮。 香港文匯報記者林熹 攝

▲項明生表示，僅獲當地地勤提
出可賠償300元新台幣（折合約
76港元）的餐廳禮券。 Fb圖片

◀ 香港文匯報記者發現，國泰航
空昨日仍有約20班航班取消。圖
為旅客在國泰航空櫃台前排隊等
候。 資料圖片


